

# Ensayos de Francisco Orrego Vicuña

Por PABLO HALPERN MONTECINO. Profesor  
de Derecho Internacional Público.

713731

El destacado internacionalista chileno Francisco Orrego Vicuña ha publicado en los últimos meses de 1973 tres estudios sobre variadas materias en tres diferentes publicaciones especializadas.

El último número del prestigioso "American Journal of International Law" (volumen 67, N° 4, octubre de 1973) de la American Society of International Law, trae un documentado artículo sobre algunos de los problemas de Derecho Internacional que surgen de la nacionalización del cobre realizada en Chile.

El profesor Orrego analiza en este ensayo los principios de Derecho Internacional que rigen las nacionalizaciones de las pertenencias de extranjeros.

La Resolución N° 1483 de diciembre de 1962 de la 17a. Asamblea General de las Naciones Unidas, relativa a la soberanía permanente sobre los recursos naturales, contiene las normas fundamentales de derecho internacional sobre esta materia. Chile fue uno de los más activos promotores de esta resolución. Esta resolución junto a todas las normas existentes sobre la materia hacen que el derecho a la nacionalización de bienes de extranjeros no seauestionado y —como lo afirma Francisco Orrego— los gobiernos de Estados Unidos y Chile lo han aceptado. Pero este derecho tiene ciertas limitaciones y son precisamente éstas las que se analizan en el artículo comentado.

Una de las limitaciones más importantes es la protección de los intereses y los derechos de los extranjeros afectados. Además la

nacionalización no puede ser arbitraria ni discriminatoria y debe existir compensación.

La nacionalización del cobre realizada por el Estado chileno es analizada a luz de estos principios con especial atención, lo que hace especialmente interesante este trabajo para los especialistas y la opinión pública general. Por ello es recomendable su peona publicación en castellano.

El segundo artículo es el aparecido en el órgano del Colegio de México llamado Foro Internacional (N° 36, julio-septiembre de 1973) sobre el control de las empresas multinacionales. Plantea el autor que la presencia creciente de este tipo de empresas en la vida internacional ha creado un problema de control por el fuerte impacto que estas han causado sobre la estructura tradicional del comercio internacional y el movimiento de capitales y tecnología.

El hecho de que este tipo de empresas reconoce cada día menos vínculos con un estado determinado y que diversas componentes de ésta están ubicadas físicamente en el seno de diversos Estados y que ellas por lo general se guían por intereses y políticas propias hacen que su control sea complejo y difícil. Se agrega a lo anterior otro factor significativo, que es que la estructura del mercado internacional varía también por completo en el campo de acción de una empresa multinacional.

En relación con los sistemas de control, Francisco Orrego analiza los diversos sistemas de control, los que clasifica de la siguiente manera:

1.— Acción unilateral, ya sea por el país receptor o por

parte del país sede.

2.— Acción bilateral por parte de dos países receptores o por el país receptor y el país sede;

3.— Acción multilateral, sobre bases universales o casi universales que incluyen tanto al país receptor como al de la sede o sobre bases regionales por grupos de países.

Frente a cada sistema de control son expuestas en detalle cada una de las limitaciones de éstos. Termina este interesante artículo haciendo algunas proposiciones para el control por parte de los países en desarrollo a base de normas de control regional e internacional con el objeto de obtener una redistribución del ingreso internacional.

El último artículo es el aparecido en el número 43 de la "Revista Portada" titulado: "Chile en el Pacífico: la historia reciente y el porvenir" en el cual Orrego plantea la necesidad de la presencia de nuestro país en el Pacífico.

Este tema, de gran importancia dentro de nuestra política exterior, es analizado con profundidad y seriedad por quien afirma: "La proyección de Chile en el área del Océano Pacífico constituye uno de los aspectos esenciales de la formulación de la política internacional; no obstante de tratarse de un país Oceaníco por naturaleza geográfica, económica e histórica, ha habido en el siglo XX un dramático desaprovechamiento de esta potencialidad marítima, como resultado de haberse vuelto hacia esquemas ajenos a la realidad que los circunda y de haber abandonado las orienta-

ciones básicas de la nación". "El destino marítimo de Chile—continúa—no constituye un enfoque meramente especulativo por cuanto está afianzado por hechos históricos concretos". Cita enseguida, antecedentes contundentes que hacen plenamente viables sus afirmaciones.

Después de plantear la significación y proyección de una política clara en el Pacífico, agrega los antecedentes comerciales y pesqueros de éste para concluir con un esquema para la reconstrucción de la política exterior. La fundamenta en dos premisas: la primera es la última relación que debe existir entre los factores internos y externos en lo que se refiere a la política de desarrollo económico y cultural y la segunda se refiere a la política del Pacífico, que según dice: "es parte integral e inseparable de la política internacional global y especialmente de la política latinoamericana de donde resulta que el esquema debe ser unitario". Inmediatamente propone la creación de la Oficina del Asesor de Seguridad Nacional como entidad directamente dependiente del Supremo Gobierno encargada de la coordinación nacional en materia de política exterior y el diseño de las bases permanentes para la formulación de la política internacional, particularmente en el mediano y largo plazo.

Esta proposición es muy acertada en especial si recordamos los múltiples desiertos en que incurrió nuestro país en su política exterior durante el anterior Gobierno.

## Ensayos de Francisco Orrego Vicuña [artículo] Pablo Halpern Montecino.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Halpern, Pablo, 1947-

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ensayos de Francisco Orrego Vicuña [artículo] Pablo Halpern Montecino.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)